

LA PALMA

Diario de avisos, mercantil, industrial, agrícola y literario.

NUMº 82.

CADIZ: VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 1853.

AÑO I.

MADRID 12 DE DICIEMBRE.

Noticias de interes general.

La *Gaceta* de hoy no contiene real disposicion alguna importante.

Dicen las *Novedades*.—El señor don Mauricio Lopez Roberts ha dejado la direccion y la administracion de *El Diario Español*.

Al frente de aquellos cargos y de la nueva empresa se hallan los redactores políticos de este periódico desde su fundacion.

De la direccion se ha encargado especialmente uno de ellos, don Manuel Rancés y Villanueva.

La marcha política de *El Diario* no sufrirá alteracion alguna.

—0—

Dice *La España*.—Parece que á consecuencia de la cuestion de cuarentenas, el general sir Roberto Gardiner, gobernador de Gibraltar, ha tomado algunas providencias sumamente graves y trascendentales, entre ellas la de hacer salir de aquella plaza á todos los españoles que se encuentran en ella avecuados, y aun se añade que tambien debía retirarse el cónsul de S. M.

Como no sabemos todavía si se han cumplido las disposiciones del gobernador de Gibraltar, creemos conveniente abstenernos de emitir las muchas reflexiones que nos ocurren, limitándonos á llamar la atencion del gobierno de S. M. hácia los hechos ocurridos anteriormente, y de los que le suponemos bien enterado.

—0—

Es de todo punto inesacta, segun aseguran

FOLLETTIN.

Silvio Bellino.

I.

Sentado sobre una pequeña roca y dominando la llanura, un jóven admiraba el magnífico paisaje que se ofrecia ante sus ojos. El lápiz que tenia en la mano, y del cual se servia algunas veces, demostraba que su contemplacion era al mismo tiempo un recreo y un trabajo. Tenia descubierta la cabeza, y sus hermosos cabellos castaños caian en desorden al rededor de su ancha y tersa frente. Con la vista dirigida al lejos, parecia absorto en uno de esos goces profundos y misteriosos, solamente conocidos de las almas privilegiadas.

Sin embargo, el paisaje que en aquel momento estudiaba nada tenia de ese aspecto grandioso que absorbe la imaginacion: era

personas bien informadas, la noticia que tomamos del *Clamor*, relativamente á estar concertado el casamiento del jóven rey de Portugal con una princesa belga.

El periódico oficial de la república de Chile ha publicado con fecha 15 de setiembre una ley aprobada por el Congreso nacional, y sancionada por el gobierno, para la consolidacion y pago de las sumas que ingresaron en el tesoro y de los bienes que se adjudicaron á la nacion á título de secuestros y embargos. Los títulos que se den en indemnizacion, disfrutaran un interes de 5 por 100 anual. La consolidacion se hará á favor de la persona á quien se hizo el secuestro ó de sus legítimos representantes; y en caso de haber perdido un acreedor los comprobantes de su crédito, podrá sacar de las oficinas de hacienda certificaciones duplicadas que seran suficientes justificativos para acreditar las acciones contra el fisco.

Todo lo que se ha dicho sobre la aparicion de varias cuadrillas de latro-facinosos en la provincia de Ciudad Real, viene desmentido por *El Diario Español* en una comunicacion que el mismo inserta con el mayor gusto, y de la que consta que solo ha aparecido una pequeña partida de cuatro hombres, que hasta ahora ha escapado de la persecucion por su insignificancia, que la permite oscurecerse con facilidad.

El 4 á las doce del dia llegó á Granada el duque de Valencia, y solo se detuvo allí el tiempo necesario para mudar tiro; entrando en Loja el mismo dia á las cuatro de la tarde, acompañado de sus parientes y en medio de un repique general de campanas y de disparos

de cohetes que duraron una hora, y se reprodujeron por la noche. Sabemos que el señor don Manuel Moreno Lopez, director general de contabilidad, ha hecho dimision de su destino. Segun los amigos del gobierno, hoy debia continuar la *Gaceta* la lista que ayer empezó; pero no ha sido así. Entre los separados se cita al baron de Meer, á quien le reemplaza en la presidencia de la sala de generales del supremo tribunal de guerra y marina el conde de Cleonard. Dicese que no acepta la direccion general de caballeria el mariscal de campo don Manuel Arizcum.

LA PALMA.

Asi como las representaciones dramáticas empezaron á ensayarse en los templos antes de presentarse en los teatros, la música tuvo su origen en la mas remota antigüedad. La música fué en un principio un tributo obsequioso que se rendia á las deidades, y que pasó luego á lisonjear á las pasiones cuando estrechó sus vínculos con la poesia y la retórica. Variando de objetos, varió necesariamente en la composicion, porque la melodía de los afectos terrenos no es la misma ni puede serlo jamás, que la de los afectos espirituales de un alma devota. Así hemos visto con horror y rechazado en lo íntimo de nuestro corazon esas profanaciones musicales que han tenido lugar en nuestros dias. Si, no podemos negarlo, con indignacion vimos tocar en el templo aires pro-

enterrada, vos sois pintor, y si quisierais, no desapareceria del mundo enteramente para su hija.

El jóven reuniendo sus papeles y lápices, y tomando su gorra, se levantó vivamente. —Donde vivis, señora, la dijo.

—Seguidme, contestó la jóven, disponiéndose á marchar delante de él.

Al cabo de algunos minutos ambos entraban en una estrecha cabaña casi arruinada, y tan completamente escondida en la selva, que se hubiera pasado delante de ella mil veces sin sospechar que existia: en esta habitacion, sin muebles, con las paredes negras y agrietadas, yacia tendido en un lecho de hojas el cadáver de una muger, cubierto con una mortaja que no dejaba ver mas que su rostro.

A los pies de este lecho mortuario se hallaba sentado un hombre mirando á la muerta fijamente con aire serio y reflexivo: la cabeza de este hombre, llena de energia; pero de una energia salvaje, demostraba un carácter capaz de hollarlo todo á su paso para llegar al objeto que se propusiera. Sus vestidos eran mi-

—Señor. Entonces el pintor volviéndose vivamente, levantó los ojos hácia ella; pero la oscuridad que se aumentaba, y un manojo de yerbas que ella llevaba sobre la cabeza, ocultándole parte del rostro, impidieron al jóven ver sus facciones.

—¿Qué me quereis? le preguntó.

—Señor, repitió la jóven con voz grave y triste, dentro de una hora mi madre será

fanos, sacados á veces de composiciones demasiado voluptuosas, y con mayor escándalo hemos presenciado en los teatros, esos conciertos cuadregesimales, en que no solo se tocan sino que se cantan á la vez los mas bien compuestos *Stabat-Mater*; quitándoles toda la ilusión santa de que están revestidos cuando se cantan en su lugar debido. ¿Y como no han de perderla, siendo la música un idioma tal vez mas expresivo y vehemente que los lenguajes comunes, por cultos y limados que sean? Por esta razon, harto poderosa y eficaz, nos parece una mancha ignominiosa que echa sobre sí la sociedad actual tan culta é ilustrada, al promover y concurrir a semejantes actos. Y la razon es bien obvia y convincente, pues todo lo que se aleja de su objeto, pierde en mérito y hasta se ridiculiza y envilece. Cada cosa para su lugar y tiempo; es una máxima tan incontrovertible como antigua, y que solo una sociedad desquiciada puede desconocer y tratar de falsificar: así, pues, llevar al templo la música propia de los saraos y de los coliseos, ó trasladar á éstos la que compete al culto divino en las iglesias, es un contrapropio, una ridiculez y una profanación; porque así como sería notoriamente ridículo, repugnante é impropio, que al son v. g. de una música marcial y gnertera, terrible y fogosa en sus aires, se cantasen eadechas tiernas, amorosas, blandas y suaves, ó cantares alegres y báquicos, festivos y bufonescos, así tambien repugna sobremanera el que en el templo se mezcle lo sagrado con lo profano, tocándose durante el incremento sacrificio ó en los actos de meditacion, árias ó coros de operetas jocosas ó canciones populares y profanas, y que en el teatro se entonen los aires graves, magestuosos y devotos de los *misereres*, *lamentaciones* y *Stabat-Mater*. Cada cosa tiene su lugar y su tiempo, hemos dicho y volvemos á repetirlo, y es tan seguro; que aun en el mismo templo se oyen con menos emocion esos cánticos tristemente devotos, cuando resuenan en él fuera de su tiempo oportuno, como se notó en cierto pueblo de esta provincia en que, por una ocurrencia inesperada, no pudo cantarse el *miserere* el Jueves Santo, ni predicarse el sermón de Pasión; y la autoridad se empeñó en que se verificasen en la Pascua estos dos actos, propios de la Semana Santa. La devoción faltó, y solo tuvo lugar el ridículo.

Ya, pues, que la sociedad vá volviendo á su centro, en gracia de la cultura que marcha en incremento, y de la decision de las autoridades para cortar de raiz todo elemento que conspire á impedir sus nobles pasos, justo es

serables, casi haraposos, pero los llevaba con tanto orgullo, como si fuesen de seda ó terciopelo.

—¿Quién es ese extranjero, Mywha? dijo á la jóven dirigiéndole una alliva mirada.

—Marcos, respondió la muchacha, este es un jóven pintor que ha accedido á reproducir sobre el papel las facciones de nuestra difunta madre.

—Esta bien, respondió Marcos distraído, y embebiéndose de nuevo en sus pensamientos, pareció no ocuparse mas de la presencia del artista. Entonces éste, colocándose lo mejor que pudo en la habitacion, donde no habia ni mesas ni sillas, y á la vacilante claridad de una antorcha de resina, se preparó á dibujar la cabeza de la muerta.

Cada faccion de este rostro revelaba una existencia de mártir: en él se distinguian, aunque confusas y casi borradas, algunas líneas aristocráticas, y la contraccion de su frente denunciaba una lucha enérgica y obstinada en que el dolor habia vencido: en fin esta cabeza bella todavia, á pesar de la edad y de la muer-

que estos males que la afearon y corrompieron poco há, se acuerden para su remedio con la anticipacion debida, y hé ahí el motivo que nos ha movido á escribir hoy este artículo, confiados en que será oída nuestra voz con la misma atencion y cordura con que fué oída y secundada por la autoridad, cuando denunciáramos ciertas inmoralidades que han sido remediadas. Con tiempo lo decimos, para que con tiempo se advierta á las empresas de teatros, no reproduzcan los escándalos de otros años, haciendo cantar y tocar en los conciertos, lo que solo debe cantarse en el templo, por ser exclusivamente propio de este lugar. Tambien lo repetimos en tiempo, por lo que pertenece á las músicas indevotas y profanas, para que la autoridad á quien toca reclamar sobre aquellas é impedir éstas, lo reclame é impida oportunamente.

Gacetilla.

Ayer, dia octavo de la festividad de la Concepcion inmaculada de Maria Santísima, asistieron las cuatro escuelas de niños y la de niñas, que costea el excelentísimo ayuntamiento, á la Misa solemne, que la clase de damas de la Sociedad económica consagra anualmente á tan augusto misterio. En este acto, á que contribuyó tambien el municipio con seis libras de cera, veíanse todas las señoras que componen aquella ilustre y caritativa asociacion, rivalizando en devoción y compostura, dando un ejemplo digno del mayor elogio, á aquellos corazones tiernos á quienes trata de imprimir las ideas religiosas que á ellas condecoran.

Concluida la Misa se dirigieron las cinco en número de ochocientos niños de ambos sexos, á desfilar por delante de las casas consistoriales por disposicion del señor Dean de esta Santa Iglesia, que quiso enseñarles con esta accion á ser reconocidos á sus protectores y respetuosos á la autoridad. Últimamente se dirigieron todos á la Catedral, donde rezaron el Santo jubileo.

Este hecho es un testimonio mas de la verdad con que aseguramos el dia 8 que la devoción del pueblo gaditano al espresado misterio es entusiasta y profunda.

Teatro del Balon.—Esta noche se ejecuta á beneficio del primer actor y director de escena don Tomás Brotons, el grandioso drama histórico, conocido en todos los teatros de España, *El Conde Fernan Gonzalez*: la gra-

te, revelaba el hábito del sufrimiento y de la resignacion.

El artista dirigió una mirada al hombre sentado á los pies de su madre, y la espresion de su rostro donde se leian violentas y desordenadas pasiones, le esplicó en parte la existencia de la difunta: volvió en seguida sus ojos hácia la jóven; y no pudo ver su cara por tenerla oculta entre sus manos.

Acabado el retrato se levantó, y mostrándole á Mywha:

—Adios, señora, la dijo, pueda yo, prescindiendo de este ligero servicio, traer algun consuelo á vuestro dolor.

—Gracias, señor, gracias, contestó la jóven besándole la mano con un ardor lleno de reconocimiento. Yo no puedo hacer mas que pedir á Dios por vuestra dicha, pero estoy segura que mis ruegos serán oídos. Adios, señor, sed feliz,

II,

Pocos años despues de la escena que acabamos de referir, cinco jóvenes, lejosamente ves-

ciosa comedia en tres actos, *El Héroe por fuerza* y dos bailes. Segun se anuncia en los carteles, el aplaudido actor de la corte don Pedro Sobrado tomará parte en la ejecucion de la mencionada comedia en obsequio al beneficiado. Tambien sabemos que en la semana próxima tendrá lugar el beneficio de la simpática actriz la señorita doña Adela Alvarez. Mañana anunciaremos la funcion que para el efecto se prepara en dicho teatro.

—o—
Perro-mania.—Desde que los animales tuvieron la honra de comer y dormir con el hombre, encerrados en el arca famosa de Noé, no tenemos noticia que la raza canina haya gozado tanto como en la época que atravesamos. Toda señora de buen tono que no posea un perro faldero se cree desairada, sobre todo si es viuda, casada sin hijos, ó soltera sin esperanza.... ¡Cuántos hijos de Adán envidiarían la posicion de un perro en el siglo XIX!.. Sobre todo si penetrando como yo en el interior de esas familias perro-maniáticas, vieran al gefe de la casa dejar los negocios mas graves para sacar el perro á paseo, sujeto con su correspondiente cordón de seda verde, á guisa de ciego, y volver por la confiteria para comprar los dulces que mas le gustan á su querido.

Ubinam gencium sumus? Por Dios que no se sabe á donde irá á parar el amor de una amiga que durante la enfermedad que ha prostrado á su faldero no duerme ni descansa, y no contenta con haberle cedido su cama, pasa las noches en un sofá inmediato para cuidar mejor del enfermo: le costea además dos médicos que, aunque albéitares los dos, ninguno está por el sistema homeopático; ambos administran los brebajes, que se hacen pagar despues á peso de oro, y suponen, sin escrupulo, que á no ser por ellos el animal ya no sería mas que un cadáver.... frio polvo...

Oh tempora ó mores!.. O tiempos aquellos que arrojando Herodes para acabar con los chiquillos, no dejarían de contener algun otro Herodes mas justo que acabara de una vez con esos animales, que amenguan los derechos del hombre y rebajan los de la muger!

—o—
Segun nuestro colega del *Calvario*, parece va á ver la luz pública en esta plaza un nuevo periódico titulado *La Moralidad*; nos alegramos infinito; pues con eso seremos cinco.

Modas.

Del último número del Album de señoritas, copiamos las siguientes noticias de modas: Antiguamente la fiesta de Todos los Santos,

iban en una barca que se deslizaba blandamente por las tranquilas aguas de un rio, cerca de Palermo. Recostados sobre elegantes cojines colocados sin orden, miraban pensativos el puro azul del cielo que se extendia sobre sus cabezas. Las yerbas de la pradera, brillantes con el rocío, y la ligera brisa se mecia sobre las aguas tersas como un espejo. Entre ellos uno, que demostraba tener mas edad que los otros, parecia mas particularmente preocupado por un pensamiento fijo y ardiente, segun lo indicaban sus miradas siempre fijas en un mismo sitio. Tendría como treinta años, y en su palido rostro se retrataba un natural violento, una inteligencia superior, y una enérgica voluntad. Profundas arrugas cruzaban su frente, jóven aun, y algunos cabellos blancos se mezclaban como imperceptibles hilos de plata entre su espesa y negra cabellera. Habia en la mirada de este hombre una altivez y seguridad tales, que revelaban á la vez la costumbre de dominar, y una gran confianza en sí propio.

(Continuará.)

señalaba la entrada solemne y definitiva del invierno. El toque de ánimas anunciaba el luto de la humanidad, al mismo tiempo que el de la naturaleza.

La escarcha suspendía su blanco cortinaje y sus festones de hielo sobre el esqueleto de la naturaleza adormecido, y una atmósfera cubierta y fría se desenvolvía como un lúgubre sudario sobre nuestras cabezas. Hoy los tiempos están muy mudados. El otoño ha venido acompañado de un diluvio frío y mal sano, que ha llevado de casa en casa el duelo y la desolación. Ahora, al contrario, aunque la temperatura es fría el tiempo es magnífico; la pureza del cielo y el sol radiante que le ilumina, convida a la animada población a esparcirse por los campos y paseos, ostentando el mayor lujo y alegría.

Convengamos, pues, en que las estaciones están incomprensibles, y que no hay que fiarse en la lógica de los astros. Aquí para entre nosotros, lectoras amables, y digámoslo en voz baja, porque las grandes verdades no pueden decirse a voces, lo más inconstante que hay en el mundo es... la moda.

Ella resucita piadosamente cada año mas de una coquetería. Los siglos son para ella un gran vestuario, en donde están almacenadas todas las riquezas, y también todas las escentricidades de nuestras abuelas. La moda de cada año dá vuelta alrededor de este espléndido museo, descolgando en su lugar el de ayer, para esperar que le toque la vez de volver a entrar en juego.

Así hemos llegado a las mangas a la Valliere, a las mangas a lo Enrique III, a las mangas Trouveres. Los cuerpos con adetas han reemplazado a los del tiempo de Luis XV.

El corte de abrigos mas a la orden del día es la pelisse, aunque mas general el talma ó rotonda.

Citaremos, sin embargo, como de gran novedad un sobretodo de terciopelo con adornos de blonda y piel de cisne. Este abrigo tiene el corte de una manteleta de mucho vuelo, lisa sobre los hombros, recta por delante, y formando por detras una ancha rotonda, sesgada por los lados. El cuello y los hombros van guarnecidos de una especie de pelerina lisa de blonda negra, compuesta de cuatro ó cinco órdenes, ligeramente fruncida. La piel comienza en el pecho, y si que todos los contornos del abrigo.

Ayer se han cortado en el matadero 1 carnero: 10 bueyes: 4 vacas: 2 novillos 1 añojo: 1 ternera y 18 cerdos, que suman un total de 5.660 1/2 libras.

MERCADO DE JEREZ DEL DIA 15.
Granos.—Trigo de 47 á 51 rs. fanega. Cebada de 18 á 20 rs. id. Garbanzos de 45 á 90 id. Alpiste de 32 á 36 id. Alverjones de 30 á 34 id. Habas cochineras de 30 á 32.
Aceite de 53 á 56 rs. arroba con derechos: sin ellos de 48 á 51.

ALHONDIGA DE SEVILLA.
14 de diciembre.
Trigo de 42 á 54 reales fanega: cebada de 21 á 23 1/2 id. id.
Venta de hoy..... 874
Existencia para mañana..... 998

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy: jefe de día, el teniente-coronel don Javier Camporedondo, primer comandante del regimiento infantería de Jaen.—Parada, el mismo cuerpo y Artillería.—Rondas, hospital y provisiones, el dicho de Jaen.
De orden del señor gobernador militar: el coronel mayor de la plaza, Mateo Moran.

Caja sucursal de depósitos y cuentas corrientes de la provincia de Cádiz.

Estracto de sus operaciones en la segunda semana de diciembre.

METALICO.			
Existencia en fin de la semana anter..		2,492.247	19
Recibidos en la actual por depósitos	42.000		
Id. id. por cuentas corrientes.....	1.162.343	29	1.204.343 29
Total general.....		3.696.591	14
Se devolvieron en esta semana por depósitos.....	30.701	33	
Id. id. por cuentas corrientes.....	723.564	13	754.266 12
Existencias.			
Por depósitos.....	1.787.756	11	2.942.325 2
Cuentas corrientes	1.154.568	23	

Cádiz 15 de diciembre de 1853.—El gefe, *Re-tortillo hermanos*.—El inspector, *Anselmo Da-querre*.—Vocales de la junta inspectora, *El Marques de Carvallo*.—*Juan de Silonis*.

Gaceta religiosa.

SANTO DEL DIA.
Los Tres Niños del Horno de Babilonia.
MAÑANA.
San-Lázaro, obispo.
El Jubileo de las cuarenta horas está en la iglesia de las Descalzas.

Parte mercantil.

BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.
La fragata francesa Jeune Agathe, la goleta inglesa Eliza, la fragata mecklemburguesa Frederick Lovise, el vapor paquete inglés Tagus, y el vapor francés Pericles.
SALIERON.
El vapor francés Elba y el vapor español Balear.

Buques á la carga.

PARA TRINIDAD DE CUBA.—La hermosa, nueva y velera polacra SANTA EULALIA, admite carga y pasajeros, á los que ofrece muy buenas comodidades y excelente trato su capitán don Vicente Roig.—Consignatario calle Nueva, frente al café de la Lonja.
D. M. Lloret.

ANUNCIOS.

Empresa del ferro-carril gaditano.

Se admiten trabajadores útiles, vecinos de Cádiz, desde el lúnes 12 del corriente, en las obras de la punta de la Vaca a la Cortadura.

Don Francisco Montoro y Navarro, magistrado honorario de la audiencia de Granada y juez de primera instancia del distrito de San Antonio de esta capital.—Por el presente cito y emplazo a doña Josefa Pineda y Romero, natural de esta ciudad y ausente de ella hace mas tiempo de diez y seis años en igno-rado paradero; y á las personas que se consideren con derecho á los bienes que puedan corresponder á la misma, para que en el término de treinta dias, contados desde la publicación de este edicto en *La Gaceta de Madrid*; comparezcan en mi juzgado y escriba-

nia del infrascripto, por si ó legítimamente representados á deducirlo, apercibidos que pasado dicho término sin verificarlo, las providencias que se dictaren les pararan el perjuicio que haya lugar. Cádiz ocho de Junio de mil ochocientos cincuenta y tres.—*Francisco Montoro*.—*Narciso M. Lozano*, escribano público.

Regalo de pascua.

EL JOYEL DE LA NIÑA Y DEL NIÑO CRISTIANO.—Este precioso devocionario, compuesto espresamente para niños de ambos sexos, se recomienda á los padres y maestros de los mismos, á fin de que á su vez lo hagan á aquellos, pues reúne cuantas máximas y doctrinas son necesarias para grabar en tan tiernos corazones el amor que debemos á Dios, y el cariño que merecen nuestros padres y maestros. Tiene tambien la circunstancia de ser libro de Misa y de Semana Santa, con Ejercicio Cotidiano y la preparacion para confesar y comulgar debidamente, y en fin, es el mejor obsequio que se puede hacer á un jóven niño, en razon al beneficio que le puede reportar.

La impresion es excelente, y se halla adornada de ricas láminas abiertas en acero y otras en oro, representando obgetos piadosos.

PRECIOS.

- En taflete muy fino, sin Semana Santa, 11 rs.
 - Id. id. con ella. 14
 - En chagrin sin ella. 14
 - Id. id. con ella 16
 - Id. id. mas fino con id... todo negro . . 18
- Se hallarán en la librería española y estrangera, calle de Guanteros número 56. 3—2

Celeridad y buen servicio.

Galeras mensagerías de los señores Ferrer y Berdugo hermanos.—Salen de esta ciudad los dias pares del presente mes, haciendo sus viages en once dias á Madrid, pasando por el ferro-carril á Templeque. Conducen carga y pasajeros á precios equitativos, y se despachan calle de la Aduana frente á la misma, y plaza del Cañon, número 32.

COSMORAMA universal, calle Ancha, n.º 62. Entre las varias vistas que están hoy de manifiesto se hallan las siguientes.

- Madrid, palacio de las Cortes.
 - Valencia tomada desde la capilla de Pio V.
 - Panorama de Paris.
 - Vista general de la Nueva-Orleans.
 - Torre de Belen en Lisboa.
 - Vista general del monumento de los inválidos de Paris.
 - Puerto de Liverpool.
 - Vista general de Berna en Zuiza.
 - Palacio de la esposicion industrial de Dublin.
 - Vista general de Venecia.
 - San-Petersburgo por el lado de Oriente.
 - Vista general de Catania en Sicilia.
- Está abierto todos los dias desde las cinco de la tarde hasta las diez de la noche, y los domingos y dias de fiesta se abrirá á las tres. Las vistas se variarán todos los dias. Entrada un real: los niños cuatro cuartos.

GRAN MAPA DE ESPAÑA Y PORTUGAL, dividido en sus actuales provincias y orlado con los de las provincias ultramarinas españolas y los planos de las principales ciudades; publicado por Gaspar y Roig.

Habiéndose recibido un nuevo surtido de estos hermosos mapas que tanta aceptación han tenido por su merito y extraordinaria baratura, se siguen espendiendo al infimo precio de CA-TORCE reales, cuando antes costaban 40.—Los señores suscritores de LA PALMA podrán adquirirlo por TRECE REALES, avisándolo por medio de los repartidores.
Imprenta de don Francisco PANTOJA, calle del Laurel, número 129.

LA NUEVA PENINSULAR.—*Diligencias de Sevilla á Madrid*.—Se despachan en Sevilla, alle de las Sierpes, frente á la Cerrajería: en Cádiz, calle Nueva, oficina de los vapores de Sevilla.

Los precios son iguales en ambos puntos. Se recibe toda clase de encargos para Madrid, su carrera y puntos trasversales de la misma.

LUJO Y EQUIDAD.—Almacén de ropa hecha y taller de sastre de D. Vicente Morante, calle de San Francisco, número 42.—En este establecimiento se acaba de recibir el nuevo surtido de invierno, de las mejores fábricas de París, en el que se encuentra una gran variedad de telas de las más nuevas que se han fabricado para la presente estación.

Las de pantalones son de Satén de varias clases, y de Casimirs, conocido por el *Ramo Imperial; Viejo París; Cuadrado Senador; Tío Tom; Fiestas; Lágrimas de Cristo; Mosaico; Marco Spado; Arbotos; Diamante; Casa del Caiman; Anillos*; y otra infinidad de dibujos cuyos nombres sería difícil describir.

En clase de chalequería, se ha recibido tanta variedad de felpas, terciopelos y cachimires, que se puede decir que es un surtido tan completo y grandioso, que será difícil encontrar otro en la población que pueda sobrepularle.

En castores y paños se encuentran todos los colores más nuevos que se han de llevar para paletós, como igualmente terciopelo para estos, trenzas, cordón, botones, &c., &c.

También se ha recibido un elegante surtido de botonaduras para chalecos y camisas.

LA CULTA CADIZ.—Nuevo establecimiento de ropa y géneros, situado en la calle de Guanteros, esquina á la de las Flores.

Desde hoy se encuentra á disposición del público en dicho establecimiento un grandioso surtido de **ROPA HECHA**, distinguiéndose entre ellas los nuevos Mantos-thalmas y Montecristos, construidas todas las prendas por los nuevos modelos que se han recibido de la estación presente.

Igualmente hay un elegante surtido de géneros en corte, como son los casimires, satenes, paños, castores, chalecos de todas clases, corbatas, botones de armas, de marina y dorados lisos para fracs, y sinclados para chalecos y camisas.

Todos estos artículos, tanto construyendo las prendas, como sin construir, se darán á precios bastante arreglados.

En la redacción de este periódico, calle Ancha, esquina á la de San-José, se vende al precio de 6 reales cada ejemplar y 4 para los suscritores á *La Palma*, el drama en cuatro actos, **HALEY, ó EL TRAFICANTE DE NEGROS**, representado repetidas veces en el teatro

del Balon, con aplauso; de los señores D. A. M. de Luna y D. R. L. de Palomino.

TEATROS.

BALON.—Esta tarde á las cinco y media, á beneficio de don Tomas Brotons, primer actor y director de escena, se ejecutará el drama en cuatro actos **FERNAN GONZALEZ**.—Baile.—La comedia en tres actos *El héroe por fueeza*.—Concluyendo con baile.

PRINCIPAL.—Esta noche á las siete y media se ejecutará un variado concierto, en el cual tomará parte, en unión de la compañía lírica, el célebre profesor de cornetín de piston don Cesar Aguilés Luigini, primer premio del Conservatorio de París.

CIRCO.—Gran función para hoy viernes, á beneficio de la señora doña Angela de la Nao. La compañía ecuestre del Circo madrileño, contratada en este teatro, ejecutará una grande y brillante función, en la cual trabajarán todos los artistas á porfía, para agradar á los que se dignen honrar á la beneficiada con su presencia. —Empezará á las siete.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.
Sale el Sol... á las 7 y 6 ms. de la mañana.
Se pone..... á las 4 y 45 ms. de la tarde.
Sale la Luna á las 5 y 33 ms. de la tarde.
Se pone..... á las 7 y 52 ms. de la madrugada.
Debe señalar el reloj al medio día verdadero las 11 y 53 minutos.

Se suscribe á este periódico:
En Cádiz.—En su redacción y gabinete de lectura calle Ancha, esquina á la de San-José, número 57 y medio.—SIETE reales al mes recobido en la redacción y OCHO llevado á domicilio: 21 reales el trimestre que se paga adelantado.—Fuera de Cádiz, franco de porte, 21 reales el trimestre.

MAREAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.
1.ª Alta á las 2 y 28 ms. de la madrugada.
1.ª Baja á las 8 y 36 ms. de la mañana.
2.ª Alta á las 2 y 45 ms. de la tarde.
2.ª Baja á las 8 y 54 ms. de la noche.
Barómetro..... 28 0 80
Termómetro..... 10 0 0

VAPORES.

ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.	
De Cádiz.	De San-Fernando.
Día 16.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. D.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.
Día 17.	
9½ de la mañ. D.	8 de la mañ. D.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.

ENTRE CADIZ Y EL PUERTO.	
De Cádiz.	Del Puerto.
Día 16.	
11 de la mañana.	10 de la mañana.
1 de la tarde.	12 de idem.
3½ de idem.	2½ de la tarde.
Día 17.	
11½ de la mañana.	10½ de la mañana.
1½ de la tarde.	12½ de idem.
3½ de idem.	2½ de la tarde.

ENTRE CADIZ Y PUERTO-REAL.	
De Cádiz.	De Puerto-Real.
Día 16.	
10 de la mañ. S.F.	1¼ de la tarde. S.F.
Día 17.	
9½ de la mañ. S.F.	1¼ de la tarde. S.F.

Precios de los billetes: 5 reales de popa y 3 de proa, y por cada mandado de equipage un billete de proa.

EL LIGERO, de Cádiz para Huelva, el día 18 de diciembre á las 8 de la mañ., y regresará el 20 á las 8 de idem.

DE CADIZ A SANLUCAR Y SEVILLA.
El **ADRIANO**... sale el día 17 de diciembre á las 10 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el día 19 de id. á las 10 de la mañana.
El **RAPIDO**..... sale el día 16 de id. á las 9 de la mañana.
Precios de los billetes: 60 reales de popa y 40 de proa.

DE SEVILLA A SANLUCAR Y CADIZ.
El **ADRIANO**... sale el día 16 de diciembre á las 8 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el día 17 de id. á las 8 de la mañana.
El **RAPIDO**..... sale el día 19 de id. á las 8 de la mañana.

GUIA DEL FORASTERO.

CASA DE PUILOS de doña Dolores Diaz, calle del Santo-Cristo, número 182.
CASA DE PUILOS de doña Luisa Gandiaga, calle de San Agustín, núm. 86.
GONDOLAS DE FERRER Y COMPAÑIA.
Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.
FONDA DE EUROPA, calle de la Carne, esquina á la de San-Francisco.—Mesa redonda á las cuatro y media de la tarde, á 10 rs. cubierto.—Pupilage desde 20 á 30 reales.
ID. DE ORIENTE, plaza de Gandelaria.—Mesa redonda á las cuatro de la tarde, á 10 rs. cubierto. Pupilage desde 20 á 30 rs.
ID. DE LAS CUATRO NACIONES, calle del Camino. Mesa redonda á las cuatro.—Pupilage á 20 rs.

LA ECONOMICA. Empresa de trasportes. De Cádiz á Madrid y su carrera. Salen los Domingos y Jueves, y se dará razon en Cádiz, en la calle Nueva, oficina de vapores.
GONDOLAS ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.
Salen de Cádiz á las 7½ de la mañ., 9 de id., 1 de la tarde y 4½ de id. —De San-Fernando á las 7 y 9½ de la mañana, y 1 y 3½ de la tarde. De Puente Zuazo á Chiclana sale un ómnibus á la llegada del primero y último vapor.
GONDOLA DE PAUSADELA Y COMPAÑIA.
Sale de Jerez al Puerto, por las mañanas y regresa por las tardes.

COCHES y carretilas para dentro y fuera de la ciudad, en la plaza de la Constitución, n. 18.
HORAS DE DESPACHO EN EL CORREO.
Desde las ocho de la mañana hasta las doce del día, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo, para *apartados, franqueo de periódicos y certificados.*
Las listas estarán espuestas al público desde las nueve de la mañana, hasta las doce del día; y desde las tres de la tarde hasta ponerse el sol.
Se recibirá correspondencia hasta las cuatro y media en punto de la tarde, hora en que se levantará la que haya en el buzón.
Desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, para giro y pago de libranza.